

Estados Unidos. Cabe advertir que aunque *Sembradores* es más la historia de un movimiento que un trabajo biográfico, el estudio representa una de las obras más representativas de la personalidad de Flores Magón.

El apéndice documental está constituido por una recopilación de treinta y tres de los artículos, manifiestos y cartas más importantes publicadas entre 1900 y 1923. Una bibliografía muy completa concluye la obra.

Podemos asegurar, sin ningún género de duda, que *Sembradores* es una de las contribuciones más logradas de la historia del pueblo chicano y una seria aportación a la historiografía del México contemporáneo.

David MACIEL
University of Houston

Robert S. CHAMBERLAIN: *Conquista y colonización de Yucatán — 1517-1550*, México, Porrúa, 1974, 359 pp.

Recientemente se ha publicado, traducida al español, una obra clásica cuya versión castellana era esperada por muchos estudiosos. Nos referimos al conocido libro del historiador norteamericano Robert S. Chamberlain sobre la conquista y colonización de Yucatán. Esta obra, en la presente edición, se ve enriquecida con el extenso prólogo que le hace el maestro J. Ignacio Rubio Mañé. El prólogo es una magnífica presentación del contenido de la obra, donde se hace resaltar la profusa investigación del autor y los hallazgos que superan lo hasta ahora establecido por otros historiadores que se han ocupado de la península. Consta, dicho prólogo, de 176 páginas, escritas cuidadosamente y con acertadas reflexiones.

El prólogo está dividido en apartados bien definidos. Hay en él un acervo de datos biográficos que nos dan a conocer la calidad de Chamberlain como historiador e investigador, una relación amplia sobre la producción de su personaje, una reseña bibliográfica que robustece los datos biográficos del autor, y un análisis claro del contenido de la obra que nos lleva a comprobar la grande importancia de esta traducción y la necesidad que de ella se tenía en el campo de lo histórico para los estudiosos de habla hispana.

El contenido del texto de Chamberlain está dividido en cuatro

períodos que se ciñen a las fases de la conquista de la península. Son los siguientes:

1) "El descubrimiento de Yucatán y la primera fase de la conquista — 1527-1529". En esta fase el autor desarrolla los antecedentes del adelantado Montejo, la consecución y organización de la empresa de conquista de Yucatán y la entrada por la costa oriental.

2) "La segunda fase de la conquista — 1523-1535". En el intento de penetración a Yucatán por el oeste, Chamberlain trata la conquista de Tabasco realizada por el adelantado, el proyecto de conquista por la provincia de Acalán, las campañas desarrolladas en las costas occidentales, la campaña de Ávila, quien atraviesa la península desde Campeche hasta Chetumal, las campañas de las costas septentrionales, y cierra esta fase con la derrota de los españoles en Chichén Itzá.

3) "La conquista final — 1535-1548". En la tercera etapa de la obra el autor expone las actividades de Montejo desde 1535 hasta 1546 en Honduras y Chiapas, los comienzos de la conquista final de Yucatán, las campañas del occidente y la fundación de Mérida, las conquistas del interior y la gran rebelión de los mayas en 1546-1547. Sobre esta tercera etapa, Rubio Mañé nos dice: "Cabalmente acertado nos parece este juicioso examen en que se revisa con tino el desarrollo complicado de los hechos, averiguados en forma exhaustiva. Consideramos esta parte lo mejor de la obra de Chamberlain, prueba excelente de una profunda penetración filosófica de los hechos narrados para una capaz valoración con toda imparcialidad."

4) "Los primeros años de la colonia — 1541-1550". La cuarta parte es la concerniente a la organización política establecida por los Montejo y su desarrollo posterior, al establecimiento y labor de la Iglesia, y al desenvolvimiento socioeconómico de la nueva sociedad peninsular. Este acucioso estudio está fundado en: a) Manuscritos: documentos de los archivos españoles, probanzas y relaciones de conquistadores y encomenderos, juicios de residencias, etcétera. b) Obras impresas generales: Fernández de Oviedo, Herrera y otros. c) Cronistas franciscanos de los siglos XVI y XVII: Lizana y López Cogolludo. d) Obras modernas de historiadores yucatecos: Carrilo y Ancona, Molina Solís, etc.

La obra de Chamberlain constituye, sin duda, un magnífico estudio sobre la historia de Yucatán. El lector podrá apreciar su mérito: ilustra, con lujo de detalles, claridad y amplitud, la his-

toria de la península desde los primeros momentos de su conquista hasta el establecimiento final del dominio español. Sobre sale a lo largo de ella, y el autor valora muy positivamente, la personalidad del adelantado don Francisco de Montejo, figura la más célebre y conocida de esa conquista.

Stella Ma. GONZÁLEZ CICERO
El Colegio de México